



Importancia de la Vinculación de Colombia a la Organización de los Países no Alineados

Pedro A Chaustre López

Trabajo de grado para optar al título profesional:

Curso de Estado Mayor (CEM)

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

Bogotá D.C., Colombia

TESS-
1227

CEM 1983

IMPORTANCIA DE LA VINCULACION DE COLOMBIA A LA ORGANIZACION
DE LOS PAISES NO ALINEADOS

INTRODUCCION

La decisión de afiliarse a nuestro país al grupo de los no alineados, que fue tomada por el presidente Belisario Betancur, ha creado una serie de controversias y conceptos encontrados, sobre las ventajas e inconvenientes que puede tener el ingreso de Colombia al citado grupo de naciones, que unidas en el plano internacional desean afianzar su independencia política y económica.

OBJETIVOS DE LA ORGANIZACION.

Los objetivos que buscó la organización en su creación fueron :

- El fortalecimiento de la capacidad de acción unilateral.
- Poder de negociación de los países subdesarrollados
- Redistribución del poder económico mundial.
- Distribución del excedente económico internacional.
- Igualdad económica entre las naciones.
- Cooperación económica entre las naciones.

INTEGRACION E IDEOLOGIAS.

En el grupo se encuentran representados prácticamente -

regímenes políticos de diversas tendencias como las Monarquías feudales de Arabia Saudita, Nepal, Marruecos o Lesotho; regímenes de fuerte inspiración socialista como Libia, Grenada, Nicaragua y Guayana. Trece de los integrantes están en la esfera de la influencia soviética: Afganistán, Angola, Corea del Norte, Etiopía, Grenada, Kampuchea (Camboya), Laos, Mozambique, Siria, Vietnam, Yemen del Norte, Nicaragua y Cuba. Existen algunos países que son miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) como Singapur, Indonesia, aliados económicos y políticos de los países europeos occidentales y de los Estados Unidos. Un número considerable de estos países son miembros de la Confederación Islámica la cual está integrada por 42 Estados miembros del grupo. Hay más de 20 países africanos especialmente ex-colonias del Reino Unido y Francia que son asociados de la Comunidad Económica Europea. Son partícipes del movimiento once de los trece países de la OPEP con excepción de Venezuela y Ecuador los cuales gestionan su integración en el año que decurre. Existen representantes de los 22 países miembros de la Liga Árabe. También algunos países del Pacto Andino como Bolivia y Perú. Se afiliaron a este movimiento los 50 países de la Organización de la Unidad Africana (OUA), con excepción de la República de Sudáfrica.

El movimiento de los países no alineados no comparte una ideología; existen países miembros que se declaran socialistas, científicos, otros teocráticos y **fascistas**, con una identificación común de dependencia y no interdependencia con respecto al mundo desarrollado.

OBJETIVOS NACIONALES.

Los pronósticos, según Belisario Betancur, que el país busca con su ingreso, son la afirmación de soberanía, búsqueda de nuevos foros, solidaridad de los países que comparten con Colombia no ser satélites de ningún centro de poder y la búsqueda de nuevas fronteras económicas :

Los hechos más importantes que llevaron al presidente Belisario Betancur a pensar en la vinculación del país al bloque de los no alineados han sido :

- El deseo de un mejor trato de los países del área (a Colombia no se le dió importancia cuando se creó el grupo de las Bahamas).
- La indiferencia del plan Reagan para el Caribe y Latinoamérica.
- La guerra de las Malvinas.
- El armamentismo de Venezuela.
- La posibilidad de tener una mejor relación con Cuba y los países Centroamericanos.

Después de cinco meses de gobierno la popularidad del presidente influyó para que hoy sea una realidad la vinculación del país al grupo, objetándose: el deseo de reducir las guerrillas colombianas que fueron entrenadas en Cuba, el liderazgo no sólo a nivel nacional sino internacional, especialmente por los comentarios hechos por gobiernos como el de Francia; la creación de condiciones políticas y sociales

de este tipo, aparentemente favorecen el estilo del nuevo gobierno.

CONCEPTOS ENCONTRADOS.

El ingreso del país al grupo de los no alineados, presenta opiniones en pro y en contra. El doctor Lleras Restrepo (1), no ve significativo el ingreso de Colombia ya que en 21 años la organización no ha dado resultados de importancia. El doctor LEMONS SIMON'S (2), afirma que el grupo es manejado por Rusia. El doctor Diego Uribe Vargas (3), no cree conveniente el ingreso por las intervenciones que Cuba ha tenido con nuestro país. El doctor Alfredo Vásquez Carrizosa (4) estima que se adquieren ventajas de tipo económico con el acercamiento a países del Africa y Asia. El doctor Juan Diego Jaramillo afirma que es buena la búsqueda de nuevas amistades en el escenario internacional y Clara Nieto de Ponce de Leon (5), considera que la afiliación es un signo de independencia en política exterior.

- (1) LLERAS RESTREPO Carlos. Expresidente de la República.
- (2) LEMONS SIMON'S Carlos. Exministro de Relaciones Exteriores. Director de la Revista Consigna.
- (3) URIBE VARGAS Diego. Exministro de Relaciones Exteriores
- (4) VASQUEZ CARRIZOSA Alfredo. Exministro de Relaciones Exteriores. Presidente del Comité de los Derechos Humanos.
- (5) NIETO DE PONDE de LEON Clara. Exembajadora de Colombia en Cuba. Presidente de la Unión de Mujeres Democráticas (U.M.D.).

INFLUENCIAS FORANEAS.

El grupo de los países no alineados que fue creado con iniciativas convenientes y propósitos razonables después de la Segunda Guerra Mundial, al encontrarse con limitaciones en sus nobles principios desde el momento en que un gran número de países participantes muy habilmente se han visto subyugados y dirigidos por directrices del bloque socialista soviético desarticulándose así las bases primordiales de los no alineados y creándose una nueva organización con influencias foráneas que a la larga podría terminar alineada a las orientaciones de Moscú.

La acción de los países no alineados ha estado empeñada en la defensa de los intereses de las naciones en vía de desarrollo en una época en que son golpeados permanentemente por la injusticia económica y social.

La Unión Soviética, previendo un mejor accionar político en su futuro, mira con buenos ojos las determinaciones del bloque de los no alineados, si se tiene en cuenta que un gran número de sus integrantes siguen sus orientaciones en aspectos relacionados con la descolonización de un sinnúmero de regiones que en forma lógica deben seguir un proceso para su independencia en la medida que las capacidades de cada pueblo pueda ejercer una autonomía gubernamental, y no con el aceleramiento de ingerencia indirecta que pretende el comunismo para obtener ventajas en la actividad para un mayor poder universal.

Se podría pensar que la Unión Soviética en la actualidad obtiene grandes ventajas por la ingerencia de Cuba y Nicaragua, especialmente cuando el presidente de la Organización es Fidel Castro, líder comunista y primer ministro de un país satélite de la Unión Soviética, y que gran número de países de la Organización terminarían alineándose o dependiendo de Rusia.

CONCLUSIONES.

El país ha querido tener relaciones cordiales con Europa Occidental, como con los países comunistas, sin contraer compromisos que lo puedan involucrar eventualmente en un conflicto bélico, observando una conducta comprensiva y favorable para los intereses de Latinoamérica.

Sin embargo, hemos podido observar que los esfuerzos que ha hecho Colombia para incrementar las relaciones comerciales y técnicas con los países de la Cortina de Hierro, han sido infructuosos y con resultados insignificantes.

En términos generales, con los criterios y fundamentos anteriores, resulta infructuoso pensar que el ingreso de Colombia a los países no alineados, sea la solución que requiere el país ante la actual situación; aunque puede emplearse como una las políticas de manejo para aliviar las tensiones de tipo político, económico y social, mientras encontramos mejores soluciones en procura de una estabilidad interna, pero con el riesgo de exponernos a caer paulatina-

mente en dependencias de tipo comunista por la influencia -
que allí ejerce la Unión Soviética.

Mayor PEDRO A. CHAUSTRE LOPEZ
Alumno CEM - 83.

Bogotá, D.E., Febrero de 1983.

BIBLIOGRAFIA

Colombia y la Unesco, boletín Nº 39 de dic-82.

Revista Nueva Frontera Nº 396 - 397 y 398 de 1982, 418 de Enero de 1983.

Revista Consigna Nº 222 de Enero de 1983.

Revista Semana Nº 15 de 1982.

Periódico El Tiempo del 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 -22 - 23 y 24 de Enero de 1983, y del 03 - 05 - 07 - 10 y 12 de Febrero de 1983.

*Orden
alfabético*

38605